

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS COSTA RICA, VIERNES 9 DE ENERO DE 1903

Nº 724

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

G. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Notas

La doctrina
de Monroe

Cuando a fines del año de 1900 *El New York Herald* obtuvo la respuesta de los Presidentes de Centro y Sur-América á solicitud de dicha hoja, en el sentido de la perspectiva de sus respectivos países en el siglo XX, con relación á los Estados Unidos de América, el Presidente de Costa Rica, don Rafael Iglesias contestó así:

«Herald, New York.— Juzgo que en el próximo siglo, la Doctrina de Monroe, que ha sido hasta hoy una simple declaración de carácter político, llegará á constituir por el desarrollo del comercio y la expansión del capital norteamericano, impulsados por la gran obra del canal istmico y por el respeto de los Estados Unidos á la soberanía é independencia de las naciones americanas y su espíritu de fraternidad hacia ellas, la base fundamental del porvenir del continente americano, de tal manera consolidado y fuerte, que habrá de disputar al continente europeo el predominio del mundo en todos los órdenes de la civilización.—(Firmado.)—Rafael Iglesias.»

El Presidente Zelaya, de Nicaragua, contestó así al *New York Herald*:

«El Presidente de la República de Nicaragua tiene fe en la brillante perspectiva del siglo XX, fundado en la buena voluntad é influencia de Norte América, y abraza profundas esperanzas que la patria de Washington alentará con su buen ejemplo la fe republicana y los miramientos debidos al derecho de las naciones.—(Firmado.)—J. Santos Zelaya.»

Aseo

La entrada del verano debe hacer pensar al señor Gobernador y á la Municipalidad que siendo esta la época en que se ha desarrollado generalmente la fiebre amarilla, conviene prevenirla mediante un aseo esmerado de la población.

Verdad es que la actual policía de higiene hace cuanto puede en ese sentido; pero su exiguo personal no le permite hacer todo lo que se debe.

¿Por qué no se aumenta ese cuerpo con dos plazas más siquiera?

Hay una costumbre, muy anti-

gua por cierto, bastante perjudicial á la salubridad y que ya en otra ocasión hemos hecho notar, que merece ser coartada de raíz, y es la aglomeración de inmundicias y basuras que se botan á la orilla del Estero. Esas basuras, merced á causas conocidas de todos, son llevadas por las aguas bajo el piso de las casas que se encuentran á la orilla de dicho Estero, entran en descomposición y quién sabe si una de las causas de la fiebre negra no sea esa costumbre.

Ojalá el señor Gobernador hiciera vigilar por las autoridades todas de su dependencia para que no se boten basuras en el lugar indicado, castigando debidamente á quien hacerlo se permita.

CAMPO NEUTRAL

Carta abierta

SR. DR. DON ANTONIO

ZAMBRANA

San José.

Aparenta Ud. ver con olímpico desdén mi carta anterior publicada en el núm. 708 de EL PACIFICO, y fingiendo ignorar los hechos en ella denunciados, pretende sincerar ante el público su culpable silencio. Además, con argucias impropias de su talento y del elevado carácter con que lo han investido sus admiradores, quiere Ud. absolver al General Zelaya, estableciendo diferencias entre el caso de Uribe y Uribe y el del Coronel Antonio Reyes y sus compañeros.

Ni una ni otra cosa conseguirá Ud. Por el contrario, su nota del 3 del corriente hace descender al ídolo del pedestal en que el fetichismo lo ha colocado.

Su nota, señor, demuestra que no es Ud. «el apóstol denodado de todas las nobles causas que se han debatido en Centro América en los últimos 25 años;» ni aquel «fanal que no palidece, que sigue derramando á torrentes la bendita luz de las ideas;» ni «su palabra, verbo siempre de la Libertad y de la Justicia, continúa, como otros días de prueba, al servicio de la Democracia y el Derecho;» ni es «su corazón fuente de nobles impulsos;» que «no ha desmayado todavía en la obra benéfica de la Concordia y del Amor,» como asegura el señor Arrillaga Roqué, y me confirma en mis sospechas de que Ud. tiene un criterio acomodaticio á ciertas y determinadas circunstancias.»

Veamos qué diferencia hay entre el atentado que yo denuncié y aquél que le arrancó á Ud. tan enérgica protesta:

El General Uribe y Uribe, Jefe de las fuerzas revolucionarias en el Magdalena, después de varios años de perturbar la paz en Colombia, invadiendo su territorio, auxiliado por Gobiernos extraños

vá de tránsito á un campamento enemigo á negociar la paz; en el camino, y antes que esa paz estuviera negociada, lo capturan y lo pasan por las armas, según se dijo.

El Coronel don Antonio Reyes, después de muchos años de proscripción, invade el territorio nicaraguense con 28 individuos nicaraguenses todos, pasan solamente tres horas de combate, capitula, con la condición precisa de que se les respete la vida; son aceptadas, firmadas y aprobadas por quienes correspondía, las bases de la capitulación; en virtud de ésta, se entrega, y es condenado á muerte. ¿Dónde está la diferencia? Existe, es verdad, pero en contra de Zelaya, pues faltando á las leyes del honor, condena á muerte á quien se entrega en virtud de un tratado de paz aprobado.

Uribe aún no había negociado esa paz cuando circularon los rumores de su fusilamiento.

Dice Ud. que yo estoy escaso de noticias confundiendo un caso con otro. Respetuosamente devuelvo el cumplido, y pregunto al público: quién será el escaso de noticias, ¿el ilustrado Redactor de *La Prensa Libre*, ó yo?

* *

Sospecha Ud., señor Zambrana, que el General Zelaya se preparaba á fusilar al Coronel Reyes, «quizá por las espaldas como traidor á la patria.»

Es una sospecha digna de Ud., «cuyo corazón no ha desmayado todavía en la obra benéfica de la Concordia y del Amor.»

Circunstancia que me llama mucho la atención es la de que, ni los periódicos mercenarios de Zelaya, ni los cortesanos más abyectos que rodean á aquel engreído mandarán, han dicho que el Coronel Reyes es traidor á la patria. Pero me causa más extrañeza aún el que á Ud. nunca se le haya ocurrido honrar con ese epíteto á Policarpo Bonilla, porque fué á sentarse al solio presidencial de honduras, por un sendero que le iban despejando los ejércitos nicaraguenses, y vió con impavidez ondear el pabellón de Nicaragua en el Palacio de Tegucigalpa; ni á Eloy Alfaro porque con elementos dados por Nicaragua y Honduras derrocó al Gobierno de El Ecuador; ni á Belisario Porras y Emiliano Herrera, porque en una nave de guerra nicaraguense, y con elementos y tropa de Nicaragua invadieron á Panamá y Agua Dulce; ni á Benjamín Herrera y Uribe y Uribe, porque con elementos de Venezuela y El Ecuador invadieron otros estados de Colombia; ni á Estrada Palma y demás cómplices de la mentida libertad cubana, porque para perpetrarla fué preciso que el Tío Samuel imprimiera las huellas de sus farradas botas en el suelo de la «perla antillana» y desplegara el pabellón de las estrellas desde el Morro hasta Santiago.

Creía que «El Castelar de América,» que el antiguo publicista, el Decano de los profesores de Derecho en Costa Rica, aquél á quien por antonomasia llaman «El Maestro,» sabía lo que significa la palabra patria, y lo que encierra esa idea; que la patria no está, ni puede estar representada en cualquier aventurero que escala el poder, se rodea de aduladores y sicarios para pisotear las leyes, conculcar los derechos y ahogar las libertades.—«¡Oh, El Maestro, El Maestro!»

Si los que, escasos de recursos y elementos propios, tienen que aceptar los agenos para reivindicar sus derechos y conquistar sus libertades, merecen que se les llame traidores á la patria, convengamos en que: traidor á la patria fué Jorge Washington, porque aceptó los recursos de Francia para establecer la Gran República; traidor á la patria fué Bolívar, porque hizo uso de elementos extraños para conquistar la libertad de la antigua Colombia; traidores á la patria los nicaraguenses de 1856, porque necesitaron del auxilio de países extraños para vencer al aventurero Walker; y... traidor á la patria, vive Dios! el mentilgo sublime Pablo Kruger, porque tocaba de puerta en puerta en las Cortes europeas, buscando auxilio para librar al Africa del Sur de la dominación inglesa.

* *

Dice Ud. que no habían llegado á su noticia los sucesos que yo denuncié en mi carta anterior, y agrega un donaire del que no tomo nota porque... creo que hay edades y posiciones en que no cuadra bien el papel de graciosos.

Cómo es posible que un periodista ignore lo que es notorio en un país vecino? ¿Cómo puede creerse que en la oficina de un periódico no se lean los canjes? Cómo suponer que Ud. no tenga corresponsales en Nicaragua, Ud. que, durante su permanencia en aquel país recordó sus antiguas amistades y ensanchó el círculo de sus relaciones, según nos lo contó en sus impresiones de viaje?

Si tal cosa sucede admitamos que *La Prensa Libre*, ocupada solamente en hacer república aquí, no está á la altura del periodismo actual, ni satisface las necesidades del público, ávido siempre de información.

Acepto que Ud. ignoraba todo; pero hoy no lo ignora, como no puede ignorar que el General Filiberto Castro murió en la Penitenciaría cargado de grillos y cadenas, prisiones que no le quitaron sino después de muerto.—¿Puede Ud. citarme una sola de sus protestas por tantos horrores?

Entiendo, Dr., que *La Prensa* que enmudece ante los tiranos, no merece que se le llame *Libre*.

ALBERTO RIVAS.

Palmira, 15 de Diciembre, de 1902.

COMUNICADOS

El vapor "Turrialba"

Con este mote trae *El Noticiero* una carta enviada por el apreciable joven don Joaquín Gil á don Leonidas Briceño. En ella se hacen cargos injustos al Capitán del *Turrialba*.

La circunstancia de que haya pensado (lo que nadie puede afirmar) el señor Fradin en ponerle lastre de lingotes de acero, no debiera ser motivo de censura, pues si el buque lo necesita, nada importa de qué sea, la cuestión es de peso, y sabido es que entre menos voluminoso sea es más conveniente.

El hecho de haberse encomendado el mando del *Turrialba* al Capitán Fradin, que tenía el de *El Nicoya* cuando naufragó, es más que prueba de su inculpabilidad en aquel suceso desgraciado.

En cuanto á las reparaciones, según el decir de persona que lo sabe, cuando más habrán costado ₡ 3.000 00 incluyendo el valor del material traído de Estados Unidos por el señor Villaseñor para el vapor en referencia. Sólo las cuatro embarcaciones que hoy tiene el vapor valen ₡ 1.500-00, fuera de caldera, doble juego de hélices, eje, tubos, timón, toldos, cubierta, escala, chimenea, ventolinas, guardamanos, etc., q' son nuevos, y la transformación del puente superior que en vez de 3 metros hoy tiene 16.

Cualquiera que haya conocido el *Turrialba* no lo reconocería hoy.

Las enemistades personales nada tienen que ver con los asuntos públicos, mezclarlos es hacerse poco favor.

TOMÁS.

CRONICA

Gravemente

enfermo sigue el apreciable caballero don Alberto Villaseñor.

Sentimos mucho que la enfermedad de ese estimado señor se prolongue, y con carácter de gravedad.

Rifa

No hay que dejar de comprar billetes de la rifa de los ocho cornudos que tendrá efecto el 18 de este mes, á beneficio del Templo.

Qué importan 0-50 céntimos, con los cuales se puede sacar un toro, y caso de no ser así, supóngase que se regalaron al Templo.

Vale más tarde....

La señorita Elena Villaseñor, la graciosa Nena, se encuentra entre nosotros acompañando á su señor padre don Alberto, que como decimos en otro suelto se encuentra en cama.

Las festividades del año nuevo, el retraso consiguiente á esas festividades y la aglomeración de tra-

bajo nos impidieron cumplir con el deber de darle nuestra enhorabuena que hoy, aunque tarde, se la damos tan sincera como merecida.

Sombreros

de muy buena calidad y baratos han llegado al almacén de don Miguel H. Céspedes.—Cuenta con un buen surtido de mercaderías generales también.

Suma y sigue

El lunes por la noche en casa del Dr. don Isaac Guerra, tuvo efecto una cena que nos aseguran estuvo espléndida.

Programa

El de la retreta de ayer jueves fué el siguiente:

- Misere del Trovador.
- Atila, Fantasía.
- Jota del Duo de la Africana.
- Polka, Merceditas.

Saludo

El nuestro damos á don Carlos Castro, Secretario del Juzgado, quien procedente de la capital se encuentra entre nosotros.

Conveniente

sería que el activo y cumplido señor Comandante de Policía ó el señor Gobernador, ordenaran que durante las horas de retreta no se permita pasear por las estrechas callecitas de nuestro Parque en grupos, como no sea de dos en fondo; de este modo habría más orden y se facilita el tránsito entre los que van y los que vienen.

Suplicamos á esas autoridades lo ordenen así por ser conveniente.

Hielo

En el hotel Mc. Añan se venderá de hoy en adelante hielo á 10 centavos libra.

Jabón Liverpool

Vende en su almacén don Andrés Sandoval.

Precios sin competencia

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Ohong Sing & Co, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

AVISO

—:o:—

Habiéndose disuelto la Sociedad mercantil de Esparta que giraba bajo la razón social de Man Chong Chan, ha cesado por completo toda nuestra responsabilidad en aquel negocio.

El activo y pasivo quedan á cargo del señor don Juan Jaime Yong, quien queda al frente del negocio por su propia cuenta.

De Uds. muy atto., s. s.,

MAN CHON SING & Co

Punts., 6 de enero de 1903.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

IGLESIAS, HERMANOS SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción a periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Azúcar

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diernissen.

Puntarenas, 23 de Dobre, de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

Serafín Saravia

Corredor Jurado

Ofrece sus servicios en cuanto se relaciona con este asunto.

Puntarenas, Enero 1° de 1903,

Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzados finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo a precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escojida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coronas

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A, B, C.

REIMS (Francia)

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

AGENTES

| | |
|--------------------------------|------------------|
| San José | B. Romero. |
| Cartago | Jesús Salazar |
| Esparta | Arturo Torres |
| San Mateo..... | Fidel Quesada |
| Miramar | Mateo Mena |
| Liberia..... | Miguel Velásquez |
| Bebedero..... | A. Chavarría |
| Bagaces | J. Ocampo |
| Las Cañas..... | A. Chavarría |
| Nicoya..... | E. Conde R. |
| Golfo Dulce..... | Manuel A. Falla |
| Santa Cruz | Antenor Méndes |
| Filadelfia | Juan B. Sierra |
| Santo Domingo de Heredia | Se solicita |
| San Rafael | " " |
| Limón | " " |
| Bolsón | " " |
| Heredia | " " |
| lajuela | " " |

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor,

Ferrocarril del Pacifico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m. y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, 4 de setiembre de 1902.

La Empresa.

El Pacífico

CONDICIONES

| | |
|------------------------------|-------------|
| Suscripción, un mes..... | ₡ 1-00 |
| Número suelto..... | 0-10 |
| „ atrasado | 0-25 |
| Comunicados, palabra | 0-02 |
| demá de más de columna | 25 % menos. |

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Imprenta de El Pacifico